

CONGRESO DE LA REPÚBLICA
VIGÉSIMA SEGUNDA SESIÓN ORDINARIA DE 2020-2021

COMISIÓN DE COMERCIO EXTERIOR DE TURISMO

22 ° SESIÓN

(Vespertina)

Miércoles 09 de Diciembre del 2020

PRESIDENCIA DEL SEÑOR EDWARD ALEXANDER ZARATE ANTON

Señores buenos días, señor secretario técnico sírvase a pasar lista para comprobar la asistencia de los señores congresistas.

EL SECRETARIO TECNICO PASA LA LISTA:

Gracias Señor presidente:

• Congresista ZARATE ANTON	PRESENTE
• Congresista LOZANO INOSTROZA	PRESENTE
• Congresista MACHACA MAMANI	PRESENTE
• Congresista PEREZ OCHOA	PRESENTE
• Congresista FABIAN DIAZ	PRESENTE
• Congresista ASCONA CALDERON	PRESENTE
• Congresista BENAVIDES GAVIDIA	PRESENTE
• Congresista SANCHEZ LUIS ORESTES	PRESENTE
• Congresista FERNANDEZ FLOREZ MATILDE	PRESENTE

EL SEÑOR SECRETARIO TECNICO. - Señor presidente con la presencia de ocho señores congresistas tiene usted el cuórum reglamentario para esta vigésima segunda sesión ordinaria.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Muchas gracias, han registrado su asistencia ocho señores congresistas y no tenemos licencia ninguno de ellos. Con el cuórum reglamentario y siendo las 8:02 am del día 09 de diciembre del año 2020, damos inicio a la vigésima segunda sesión ordinaria de la comisión de comercio exterior y turismo.

APROBACION DEL ACTA

Señores congresistas pongo en consideración el acta correspondiente a la Vigésima Primera Sesión Ordinaria de la comisión llevada a cabo el día miércoles 25 de noviembre último, enviada electrónicamente para su aprobación.

Señores congresistas se someterá a votación, señor secretario técnico por favor sírvase para la aprobación del acta antes mencionada.

SEÑOR SECRETARIO TÉCNICO. - Muy amable presidente.

- | | |
|--|---------|
| - Señor Congresista ZARATE ANTON | A FAVOR |
| - Señor Congresista LOZANO INOSTROZA | A FAVOR |
| - Señor Congresista MACHACA MAMANI | A FAVOR |
| - Señor Congresista PEREZ OCHOA | A FAVOR |
| - Señor Congresista FABIAN DIAZ | A FAVOR |
| - Señor Congresista ASCONA CALDERON | A FAVOR |
| - Señor Congresista BENAVIDES GAVIDIA | A FAVOR |
| - Señor Congresista SANCHEZ LUIS ORESTES | A FAVOR |
| - Señor Congresista FERNANDEZ FLOREZ MATILDE | A FAVOR |

Por unanimidad ha sido aprobada señor presidente con la votación de nueve señores congresistas.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - No habiendo observación al acta se da por aprobada por unanimidad los señores congresistas participantes. Señores congresistas se les ha remitido vía electrónica el cuadro de documentos recibidos y enviados para su conocimiento y fines. Pasamos a estación de informes.

ESTACIÓN DE INFORMES

Si algún congresista quisiera realizar algún informe, queda autorizado para que haga uso de la palabra en este estadio.

Bueno si no hubiera algún informe, la presidencia informa que efectivamente hemos tenido la noticia de la reactivación de la cuarta fase de la economía en tiempo de Covid. A nosotros nos ha merecido reuniones con la Ministra de Comercio Exterior y Turismo, que tenía el interés de reactivar esta fase; dos días antes del voto de confianza a los actuales ministros, tuve comunicación con la señora

premier y Presidenta de Consejo de Ministro y puse de conocimiento la necesidad y el interés de que se reactive esta cuarta fase, por la necesidad de miles de peruanos que tenían el interés de reintegrarse a sus actividades laborales, como ustedes bien conocen desde el 15 de Marzo habían que dada su situación jurídica en una especie de licencia perfecta de las cuales no les permitía tener ingresos económico alguno. Estas actividades que la hemos realizado con los representantes de los trabajadores h atendido un efecto positivo y tenemos conocimiento que el día de antes de ayer se ha emitido el dispositivo legal, algunas actividades ya han empezado cumpliendo con los protocolos para reactivarse, y esperamos que la economía de este sector importante que es el turismo empiece a reactivarse en forma programática, respetando definitivamente los protocolos. Creemos que es una gestión importante e impostergable en tiempos de Covid y a puertas de navidad, que esta población de decenas de miles de peruanos, hoy día tengan la tranquilidad de saber que van a reincorporarse a sus actividades laborales. Si no hubiera otro informe pasamos a la estación de pedidos.

ESTACIÓN DE PEDIDOS

En esta estación algún señor congresistas quiera realizar algún pedido en esta sesión, igual queda autorizado para poder realizarlo.

CONGRESISTAS FABIÁN DIAZ YESSY. - ¿Señor presidente puedo hacer un pedido?

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Congresista Fabián tiene uso de la palabra.

CONGRESISTAS FABIÁN DIAZ YESSY. - Gracias señor presidente. Solo para manifestar y hacer una visita de forma muy especial a la región de Huánuco, en especial quisiéramos visitar un distrito dentro de la Provincia de Yarowilca, que es el distrito de Apararicio Pomares de Chupán, que este dos de enero está de aniversario y me gustaría visitar, sabiendo que tenemos un allá tenemos un castillo, el castillo de Chupán y que ha tenido ahora el bien del alcalde de poder hacer un circuito turístico pequeño, pero que se encuentra en la misma capital del distrito y a nivel de provincia también muchos lugares turísticos para poder

visitar señor presidente. Y por su intermedio poder invitar a los colegas para hacer un recorrido a la ciudad de Huánuco.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Gracias señora congresista. Se le pone de conocimiento a los colegas para que en aquella fecha se le pueda acompañar a la congresista Fabián Díaz y poder realizar una visita turística de su región, muchas gracias. Si hubiera otra participación o pedido de otro señor congresista.

CONGRESISTA ASCONA CALDERÓN WALTER. - Si señor presidente.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Señor congresista tiene uso de la palabra.

CONGRESISTA ASCONA CALDERÓN WALTER. - El pedido va en función de que tenemos que tener cuidado en otras cosas, por ejemplo, el acta. Nosotros vemos en otras comisiones que con mucha facilidad exoneramos el acta, obviamente hay confianza, pero hay momentos difíciles que nos puede colocar cuando exoneramos.

¿Qué ha pasado en relación a Moquegua?, no necesariamente el acta, pero en estos momentos están enfrentado dos pueblos o dos provincias que son, el Puerto de Ilo y la capital de Moquegua que es la ciudad de Moquegua; el jueves pasado en el pleno se aprueba la ley declarativa de la creación del distrito de San Antonio, entonces ha obviado el informe de la comisión de descentralización; y nosotros como pleno fácilmente aprobamos la exoneración, cuando la comisión es su función que ellos emitan un dictamen; entonces, esto va sucediendo con varios distritos y algunos de ellos pueden caer como lo que está sucediendo en estos momentos en Moquegua con las marchas y enfrentamientos, eso pasa cuando tomamos las cosas a la ligera. Esta creación del distrito de San Antonio en Moquegua, el presidente viene años siendo observado, el 07 de octubre tuvimos una reunión en el Palacio de Gobierno cuando estaba el presidente el Ing. Vizcarra y expresamente el señala que esto lo arreglen primero en Moquegua, pero nos han sorprendido a todos. A la PCM donde no hay informes que pueda terminar en cuando se crea el distrito, no sé cómo han sorprendido; bueno a la comisión de descentralización lo han paseado y han sorprendido a la mesa directiva, poniendo en agenda el día jueves y creo que me excedí en la

confianza, pero creo que nos pasa, porque somos 120 congresistas que han votado a favor. Entonces no estamos tomando la situación como corresponde. Por eso, hago una analogía en relación al acta, que hagamos un esfuerzo para poderla tenerla, leerla y tener conocimiento y no estemos teniendo problemas como lo que existe hoy en Moquegua con los enfrentamientos muy fuerte por la cercenación de 11 hectáreas de un área de terreno de una provincia a la otra provincia. Es un pedido de recomendación en todo caso compañeros, muchas gracias.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Gracias congresista. Recomendación que es tomada con el propósito de que lo que se acuerda y plasma en acta es lo que realmente provenga del espíritu de lo dicho y lo acordado en estas sesiones. Gracias por la recomendación, seguiremos recelosos de que así sea, que no haya observación que puedan ser malinterpretadas con el tiempo. Gracias por su recomendación y su pedido, será siendo tomada en cuenta. Algún otro señor congresistas que quiera hacer uso de la palabra en esta estación de pedidos.

Si no hubiera más pedidos que priorizar en esta estación, nosotros queremos antes de continuar con esta reunión, reconocer y felicitar al Ejército Peruano que el día de hoy 09 de diciembre celebra un reconocimiento de aniversario histórico en la historia de nuestro querido país, el de derrotar a los españoles en la batalla de Ayacucho. Al Ejército peruano y a la institución militar que, en la historia marca un importante rol en la seguridad peruana y que hoy está de aniversario, y que los miembros de esta comisión reconocen y resaltan a esta noble institución del estado peruano. ¡Feliz Día Ejército Peruano!

Proseguimos con nuestra sesión de la orden del día. Quisiera antes de proseguir, preguntar al señor secretario técnico si tenemos la participación de nuestro invitado de la provincia de Leoncio Prado ¿señor secretario técnico?

SEÑOR SECRETARIO TÉCNICO. - Si señor presidente, está con nosotros el señor César Delgadillo Murillo conectedo, Presidente de la Cámara de Comercio, Industria y Turismo de Leoncio Prado, Tingo María. Ya está conectedo señor presidente.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Muchas gracias, una consulta, teníamos un invitado al Alcalde de la Municipalidad de

Leoncio Prado, Miguel Ángel Meza Malpartida, él era nuestro primer invitado ¿no lo tenemos en línea?

SEÑOR SECRETARIO TÉCNICO. - No lo tenemos, tiene un problema de conectividad y no lo tenemos.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Muchas gracias.

ESTACION ORDEN DEL DÍA

En la orden del día tenemos como invitado al señor César Delgadillo Murillo, Presidente de la Cámara de Comercio, Industria y Turismo de Leoncio Prado, Tingo María, para que exponga sobre los siguientes temas:

- ✓ Situación actual del Sector Turismo en la ciudad de Tingo María, frente a la problemática de la "Covid-19".
- ✓ La problemática del Sector Hotelero en el ámbito de la denominada: "Puerta de entrada a la Amazonía Peruana", Tingo María.

Se le concede la palabra a nuestro invitado, al señor César Delgadillo Murillo para que proceda con su exposición, no sin antes darle la bienvenida, señor César Delgadillo Murillo puede usted iniciar su exposición respecto a los puntos antes mencionado, bienvenido.

SEÑOR CÉSAR DELGADILLO MURILLO. - Muy buenos días a cada uno de ustedes y muchas gracias por esta invitación, la verdad muy agradecido y de alguna u otra manera hacerles saber la situación que pasa nuestra provincia. Desde ya, nuestro saludo al presidente de la Comisión de Comercio Exterior y Turismo del Congreso de la Republica, el señor Eduar Zárate.

Vamos aprovechar este poco tiempo que tenemos para hacer llegar un poco de lo que vive nuestra provincia; no creo que el tema de turismo y el tema de hoteles en estos últimos tiempos de la pandemia han estado en cuidados intensivos, y creo que como autoridades y gobiernos central, local y regional, tenemos que poner un poco más de énfasis en esto y ver de qué manera revertimos esta situación y ver que la provincia de Leoncio Prado ha sido

afectado muchos hoteles que de alguna u otra manera han estado levantándose.

Yo voy hablar un poco del turismo que ya hemos venido viviendo tiempo atrás, y con el conocimiento que yo también trabajo en el turismo de investigación del 2001 hasta la fecha; un turismo de investigación bastante interesante con el tema de mariposas que empezamos que es conocido como lepidópteros y también coleópteros. Tingo María es una zona privilegiada, puedo decir que tiene dos pilares fundamentales para hacer el desarrollo de nuestra economía; y una de ellas es el turismo y la agroindustria.

Dentro del turismo a cada paso o centímetro tenemos lugares muy atractivos muy interesante dentro de la provincia de Leoncio Prado y parte del alto Huallaga que estamos nosotros en el ingreso. Como puerta de la amazonia peruana nosotros tenemos unos microclimas muy ideales, donde podemos ver orquídeas, aves, hacer turismo de aventura y lo que nos falta a nosotros, el cuello de botella que siempre ha suscitado es el acceso y creo que la congresista, la señora Fabián que es congresistas y es de la región Huánuco; quisiéramos que ponga énfasis en esto. Nosotros venimos adoleciendo más de 15 a 20 años atrás el tema del aeropuerto, y la prioridad para que desarrolle el turismo y la agroindustria dentro de la provincia de Leoncio Prado son nuestros accesos señores congresistas, mientras no tengamos accesos no vamos a poder desarrollar. Miles de oportunidades nos rige las autoridades y vuelvo a recalcar, podemos hacer el juane más grande de la provincia, podemos hacer el baile de taparrabos más grande la provincia; pero si la gente va y quiere sacar un pasaje a la provincia de Tingo María, \$250 o \$200 dólares, el avión sale a las 3:00 pm y retorna a las 4:00 pm; entonces eso es una limitación grande, tenemos que desarrollar un potencial que tenemos que crecer dentro de esta provincia. En el tema de investigación en el 2017 se descubrió una orquídea, no sé si lo saben, pero es de conocimiento mundial y que es la Indiana Tingo Mariana, una orquídea muy especial uy valorada en el mundo entero, que no se promociona, pero ha sido descubierto. Igualmente estamos trabajando nosotros como Cámara de Comercio y algunas empresas privadas y hoteleras, con las dificultades que tenemos en el tema de hacer un inventario de aves, hemos descubierto que entre las aves migratorias que esta entre Ucayali y Huánuco, se ha descubierto las aves migratorias que son las remitas

canadienses, que son aves boreales que pasan cuando no están haciendo incubaciones, siendo un punto de llegada en los meses de febrero.

Entonces nosotros tenemos todo eso y lanzamos ese informe, pero que pasa cuando un turista, un americano, un europeo o un asiático quiere venir a esta zona, no puede por las limitaciones del transporte. Entonces yo creo que tenemos que invertir la industria sin chimenea, que no afecta el medio ambiente, pero que, si genera trabajo para el agricultor y para los guías turísticos. El guía turístico es un lugareño, que está en los caseríos, el conduce a los destinos, no sabe el nombre científico, pero lo identifica porque su campo, por su color. Eso es lo que pedimos desde acá, hemos venido luchando con este tema del aeropuerto.

En el 2017 con la Cámara de Comercio bajo mi presidencia, se hizo llegar un documento al Ministerio de Transporte y Telecomunicaciones y a la división de la aeronáutica, en el cual nos respondieron y agradecemos eso, en un breve tiempo de 15 días, manifestando que; Tingo María adolece o no tiene prioridad de hacer un aeropuerto, porque no tiene mucha demanda y es lógico no tiene mucha demanda, porque no tiene aviones de gran capacidad y con los bajos costos, como lo tiene Cusco, Ayacucho y Tarapoto; ha Tarapoto tú vas ida y vuelta con \$80 o \$60 dólares, igual a Pucallpa, pero Tingo María es un puerto.

A razón de eso, hicimos llegar en el 2018, al alcalde, un informe de CENFOTUR, MINCETUR y de las Agencias de Transportes, preocupándonos y haciendo ver que Tingo María si tiene y salen más de 20 unidades, cada uno con 50 carros; aparte por acá sale los carros que son del Aguaytía y de Tocache; es un eje principal, pero lamentablemente no estamos viendo con esos ojos. Yo digo desde acá, porque nuestras autoridades no se preocupan. Al alcalde no le interesa eso, porque ellos no lo van a costear, lo va hacer el Ministerio de Transporte y ellos no lo van hacer y por ahí no va a ver algo; o sea no entiendo, me hacen pensar esto porque hay un descuido tremendo y hay un mal estar de la población; la población aquí me dice, César empecemos de una vez, traigamos nuestra bolsa de cemento, almacenemos y llegamos al aeropuerto; tampoco es así, porque es propiedad privada, entonces queremos un apoyo grande para este asfaltado, ya que con este asfaltado el turismo y la agroindustria; y dentro de la agroindustria quiero mencionar que somos potenciales, porque tenemos el mejor

cacao. Nuestros chocolateros en estos últimos años han sido galardonados en las ultimas ferias del salón de chocolate con premios de medallas de oro, bronce y cobre; pero por el esfuerzo de cada uno de ellos señores. Somos emprendedores que le ponemos lágrimas, sudor y sangre para salir adelante, pero necesitamos conectarnos con un empresario. ¿Qué pasa? El empresario viene y va a perder tiempo, pero si tuviéramos lo que tiene Pucallpa, el avión sale a las 4:00 am, llega a las 6:00 am, se reúne con el empresario a las 8:00 am y están retornando al medio día o en la tarde ya está en su zona. Entonces, nosotros pedimos desde acá a las autoridades y quisiera que me informen o me hagan saber en qué situación está el tema de aeropuertos.

Tuvimos también una reunión con el que era antes el presidente, el señor Moisés Bartolomé Guía Pianto y también hablamos de este tema, y también nos respondió e hizo llegar este documento al Ministerio de Transportes, donde informaron y dijeron que iban a entrar a un grupo de concesiones. Entonces, señor presidente de la Comisión de Comercio Exterior y Turismo quisieramos que nos apoye, si las autoridades no mueven ni un dedo, nosotros vamos a empezar a mover quizá no un dedo, si no los cinco dedos y por ende el brazo y todo, porque queremos esto. Nosotros vemos la realidad, nosotros comprobamos porque estamos dentro del campo y vemos lo que adolece. Nosotros tenemos más de 100 hoteles en la provincia de Leoncio Prado, y hoteles de 2 estrellas y hasta de 3 estrellas, tenemos recreo, tenemos lugares; pero tenemos que tener la logística para poder decir que si necesitamos este aeropuerto y también quisiera que vengan y hagan un sondeo o una encuesta para corroborar lo que yo manifiesto.

Si hubiera alguna pregunta, quisiera también responder y hacer un pequeño dialogo en este breve tiempo, pero siempre el agradecimiento de la Cámara de Comercio, de los socios de esta hermosa provincia de Leoncio Prado, ciudad de la Bella Durmiente, puerta de la Amazonia peruana y octava maravilla nacional; todo eso es nuestros galardones, pero tenemos un problema en el tema de acceso señor presidente.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Gracias por su participación, señor César Delgadillo Murillo; habiendo concluido su informe por favor los señores congresistas que están en esta reunión quisieran hacer algún comentario o alguna pregunta al señor

César Delgadillo Murillo, Presidente de la Cámara de Comercio, Industria y Turismo de Leoncio Prado.

CONGRESISTA BENAVIDES GAVIDIA WALTER. - Presidente, Walter Benavides.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Congresista Benavides, tiene uso de la palabra por favor.

CONGRESISTA BENAVIDES GAVIDIA WALTER. - Muchas gracias presidente. Saludar al señor César Delgadillo Murillo con su exposición muy clara. Felicitarlo por su preocupación y porque alza la voz y dice por intermedio de esta comisión que, el turismo no solo es el recurso turístico en sí, si no los accesos. Mi región de Cajamarca donde también centros arqueológicos son muy importantes, pero que, por falta de accesos y de conectividad están abandonados. Pedirle presidente desde la comisión que es tan importante, hacerle ver al ejecutivo que el turismo es primero. El 0.3% del PBI al sector turismo; como mencionaba nuestro amigo César, el turismo beneficia al campesino, beneficia al agricultor y a todos, es una actividad muy sostenible en el tiempo y me sumo al pedido del amigo César que, por intermedio de su presidencia, pedir una reunión con la premier, para poder atacar y hacer un plan de trabajo o estratégico en el sector turismo con miras al futuro de nuestro país. Eso sería mi intervención, muchísimas gracias.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Gracias congresista Benavides. La participación de algún otro señor congresista que quiera hacer uso en este momento.

CONGRESISTA SÁNCHEZ LUIS ORESTES. - La palabra presidente, congresista Luis Orestes Sánchez.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Congresista Luis Orestes Sánchez tiene uso de la palabra.

CONGRESISTA SÁNCHEZ LUIS ORESTES. - Señor presidente muy buenos días, colegas de la representación nacional muy buenos días y también a nuestro expositor de esta mañana, saludarle y felicitarle por su visión y por también hacer un diagnóstico de la situación real. Yo quisiera solamente agregar dos cosas para que en su jurisdicción de Leoncio

Prado puedan capacitar en turismo receptivo y ver todo lo que significa el uso adecuado del protocolo; reabrir las zonas turísticas, porque hay muchas personas que ahora en fin de año van a querer salir de Lima y precisamente a estas zonas como Tingo María, entonces le recomendaría que se preparen y puedan tener capacitación en turismo receptivo; es decir, la forma de cómo atender a los turistas que van a llegar y cuidar los protocolos de distanciamiento, limpieza, higiene y el uso de las mascarillas, que va a permitir mantener en resguardo de la salud.

De otro lado, a través de su persona me gustaría que se invite al señor Director de Pro Vías para ver el tema de accesos, caminos y carreteras para facilitar al turismo, porque precisamente en Pasco se tiene la carretera que es la alternativa y ahora que habido este paro recientemente la semana pasada en la carretera central La Oroya, se cerró La Oroya y se cierra todo el acceso de Pasco, Junín, Huánuco, Paucartambo, Tarma y todo ese sector. Entonces ¿cuál es la alternativa?, la alternativa es Lima, Huaral, Pacaraos, Huaychao, Huancaray y Pasco; entonces para esa alternativa falta un pequeño tramo; sin embargo, la dirección de Pro Vías está tratando de hacer la carretera dando la facilidad a las compañías mineras y no está tomando en cuenta las zonas turísticas que es bello por un margen izquierdo, entonces se necesita invitar al señor Director de Pro Vías para ver qué cosas tiene en su plan para este 2021 y si está considerando precisamente estas vías de acceso y todo lo que corresponde de carácter nacional; y todo lo que es carreteras internas ya correspondería a la región. Muchas gracias señor presidente.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Gracias congresista por su comentario y el pedido con respecto a la invitación al Director de Pro Vías Nacional. Tiene el uso de la palabra la congresista Yessy Fabián por favor.

CONGRESISTA FABIÁN DIAZ YESSY (AP). - Gracias señor presidente, déjeme felicitar por haber invitado a los representantes de la región de Huánuco. Sé que Huánuco, como le explicaba al inicio, es rico en turismo, pero lo que nos falta es promocionarlo y no solamente promocionar, si no llegar y visitarlos, ir y concurrir. Si bien hablamos de Leoncio Prado, es uno de los lugares más visitados de la región de Huánuco, ya que es rico en turismo donde podemos

encontrar a la Bella Durmiente, encontramos infinidad de cataratas, cultivos de cacao y café como lo explico el Director de la Cámara de Comercio de Leoncio Prado; donde salen productor en bruto de la provincia con un costo por debajo del precio real que debería tener, no debería tener ese valor. Y todo lo que compra el extranjero es producto bruto, y lo triste y cruel es que muchas veces del extranjero traen un producto procesado y los peruanos lo consumimos teniéndolo en casa. Disculpe el término que voy a decir señor presidente, pero se regatea el precio a nuestros hermanos agricultores. Yo felicito de poder tener esta iniciativa de nuestras autoridades en la región Huánuco, en ese sentido señor presidente y pensando en el turismo de la región de Huánuco, la única forma de poder llevar la economía, llevar el pan del día a día a nuestros hermanos huanuqueños, es de impulsar el turismo; por ello me he visto en presentar un proyecto de Ley netamente regional, Proyecto de Ley N°6242, proyecto que es para conservar, reservar y restaurar lugares turísticos de la región de Huánuco. ¿Por qué lo hice netamente enfocada a mi región?, porque que necesito que se haga la visita, necesito que el Perú entero conozca lo que es Huánuco, que es lo que tiene. Huánuco tiene lugares de épocas incaicas y coloniales, pero muchas veces nosotros como autoridades nos olvidamos del turismo cuando sabemos que es la nica forma de llegar más cerca de la economía de nuestra región y el desarrollo.

Por ejemplo, un estudiante en época normal, si trabajara sábados y domingos llevando artesanías de su mamá o abuelos, entre ellos estarían elaborando su artesanía en las noches y de lunes a viernes tendrían un sostén económico para poder solventarse y ese sería la forma. Por eso yo valoro de otras regiones como Cusco o Cajamarca, de alguna u otra forma tienen su turismo. Yo sé que en esta época de pandemia hemos sido golpeados, pero también en forma regular siempre hay algo que llevarse, ya sea un monedero, llavero o pulseras; o cuando se toman fotos en una piedra; pero ya lo están promocionando y nosotros vamos. Eso pasa en la región de Huánuco y también es lo que nos falta. Yo le pido por su intermedio señor presidente ver para dictaminar este proyecto de Ley que acabo de mencionar y poder apoyar a la región de Huánuco, del mismo modo acabar el tema del aeropuerto también. En caso del aeropuerto yo no entiendo porque no quieren ir las grandes aerolíneas, y creo que es porque justamente no tienen las pistas adecuadas que debería de ser; y estamos como pueblo

olvidado, en este caso la región es la más olvidada, porque pagamos el vuelo más caro, como si nos estariás yendo al extranjero, como el caso de Tingo María. Tingo María es el centro y de ahí estarían compartiendo varias provincias como San Martín, Tocache, Santa Lucía entre otros. Entonces, me gustaría aparte de Pro Vías otras instituciones para poder conversar y dialogar netamente para la región de Huánuco; hacer una mesa de diálogo con todas las autoridades y para concretar temas. Yo siempre lo he dicho señor presidente, invitamos a Pro vías y ellos probablemente nos puede decir "eso lo ve el gobierno regional", por eso señor presidente, le invito hacer una mesa de dialogo con el Gobierno Regional, todos los alcaldes provinciales y distritales, y nosotros también como congresistas. En la región de Huánuco somos como tres congresistas y justamente la congresista Lusmila Pérez pertenece y vive en la Provincia de Leoncio Prado y nos ayudaría bastante, también el congresista Wily Bajonero es de la región de Huánuco. Entonces, invitar a los congresistas y a todas las autoridades y a las instituciones correspondientes como al Ministro de Turismo, al Ministro de Cultura y también al Ministro de Transportes, y es más se podría invitar al Ministro de Vivienda y así poder hacer una mesa de diálogo y si es posible yo podría pertenecer como la coordinadora y poder llamarlos y concretar. Ya que la idea de esta reunión, no quiero que quede hoy con la visita del Director de la Cámara de Comercio y entre otras autoridades, sé que el Alcalde Provincial también está invitado, pero no quiero que expongan y decirles que lo apoyamos, si no ver alternativas de solución o que se puede hacer.

En el camino si nos ocurriera algo y no hemos terminado nuestra gestión, algo vamos a dejar para los siguientes congresistas o siguientes autoridades, y como ellos van a continuar y encaminar; la idea es hacer un camino e iniciar y luego se les podría y dejar y que ellos puedan continuar. Siempre he dicho no quiero que quede en palabras, si no hay que plantearnos alternativas de solución y de verdad le pido encarecidamente señor presidente y a todos mis colegas, que pongamos los ojos en Huánuco y Huánuco les va agradecer eternamente, porque eso es lo que nos falta, la unión, la decisión política y la decisión de conciencia de cada uno, tanto de ustedes señores colegas que se encuentran presente.

Yo agradezco de pertenecer a esta comisión, pro que justamente si ingrese a esta comisión es para hacer algo

por mi región y por el Perú. De todas maneras, hay que priorizar en esta oportunidad a hacer esa mesa de diálogo. Gracias señor presidente muy amable y agradecer al Director y al Alcalde que también se pondrán en contacto dentro de breves momentos y esperemos que su falla técnica lo haya solucionado. Le agradezco señor presidente, les agradezco señores colegas, muy amables.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Gracias congresista Fabián. Comunicar a usted y a los miembros de esta comisión, al presidente de la Cámara de Comercio, Industria y Turismo de Tingo María que es importante una reunión con los entes que tenga a cargo la política del sector; en ese sentido ya hemos tenido comunicación con el Ministro de Transportes y Comunicaciones y estamos a pactar una próxima reunión esta semana, y veremos el tema del aeropuerto en Tingo María; así como veremos el tema de la frontera de esta región y también vamos a citar al Director de Pro Vías para que pueda absolver algunas consultas que son propias de la regiones de los congresistas que pertenecemos a esta comisión. Y con respecto a este Proyecto N°4262, pide que esta comisión agilice este dictamen, no somos comisión dictaminadora eso está en la comisión de Cultura. Es ahí donde debería solicitar que se pueda programar este proyecto para su categorización y aprobación respectiva; sin embargo, independientemente de ello vamos a solicitar y tenemos que acordar requerirle a la comisión de Cultura, nos remita este dictamen para ser segunda comisión dictaminadora. Eso es lo poco que teníamos que informar.

Si hubiera otra consulta, comentario o pregunta por parte de nuestros señores congresistas a nuestro invitado, el Director y Presidente de la Cámara de Comercio, Industria y Turismo de Tingo María, están en el espacio para poderlo hacer.

Si no lo hubiera, yo quisiera agradecerle al señor Presidente de la Cámara de Comercio, Industria y Turismo; hemos escuchado la problemática de esta importante región de la cual forma parte de Tingo María, y por medio de sus representantes vamos a tener al Ministro de Transportes, quien nos va a informar sobre la situación en la que se encuentra el aeropuerto de Tingo María. Alguna consulta que tenga que hacer o alguna recomendación en específico que usted tenga, hágase llegar con sus representantes en detalles, especialmente a esta comisión y en especial al Ministro para que pueda tener algún tipo de respuesta o en

su defecto pueda tener algún trámite o alguna gestión con respecto a la problemática, que no permite que el tema del turismo pueda seguir avanzando conforme a la proyección de los miembros de Tingo María, Huánuco y en general. Así que, hay una reunión pendiente la próxima semana. (*Interferencia en el audio*)

CONGRESISTA FABIÁN DIAZ YESSY (AP). - Señor presidente, hay mucha interferencia. Alguien ha prendido su micro y no se escucha bien.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Muy amable congresista, si señor César Delgadillo tiene la palabra por favor.

SEÑOR CÉSAR DELGADILLO MURILLO. - Si señor presidente, quería agradecer esta oportunidad que nos han dado y por la entrevista, y también muy atento a la exposición que hicieron. Y lo que nosotros pedimos desde acá, es que quisiéramos que nos apoyen en este tema del aeropuerto ya que es una limitación muy grande; si no tenemos aeropuerto no vamos a poder desarrollarnos.

Lo que también quería decirle, es que en los años 95', 98' y 90' entraban aeronaves de gran capacidad de pasajeros con 200 y 150 personas, y es más nuestro aeropuerto esta con las medidas reglamentarias de 1800 metros, que se puede incluso ampliar. Tiene las condiciones, pero lo único que faltó fue siempre quizá la insistencia de las autoridades. Lo que quiero manifestar es que incluso este aeropuerto puede servir para la gente que viaje a Huánuco, porque el aeropuerto de Huánuco es un poco complicado por los vientos cruzados que tiene, por más que haga un aeropuerto más grande no van a poder llegar aviones de gran envergadura a la ciudad de Huánuco, pero a Tingo María si pueden llegar aviones de gran envergadura; entonces tenemos que ser muy claros y específicos en eso y nosotros hemos hecho un seguimiento.

Y lo que quería manifestar es un antecedente de lo que nos respondió el Presidente de la Comisión anterior para que le hagan seguimiento.

El presidente de la comisión de Comercio Exterior y Turismo del Congreso de la República y congresista de la República, el señor Moisés Bartolomé Guía Pianto, traslada el documento de la referencia remitida por la Cámara de Comercio, Industria y Turismo de la Provincia de Leoncio

Prado mediante el cual solicita que se remita la siguiente información:

- *"Considerar en el plan anual 2018 el asfaltado de la pista de aterrizaje y la construcción de la plataforma de estacionamiento de aeronaves del aeropuerto de Tingo María."*

Eso hemos solicitado y quisiéramos saber en qué situación está, cuando podríamos tener una respuesta o que documento podríamos remitir. Queremos hacer el seguimiento, porque nosotros venimos desde el 2017 insistiendo y pidiendo, pero de verdad hasta cuando fuimos al Ministerio de Transporte, llegué a las 8:00 am y mi documento pude recién entregar a las 12:00 o 11:30 de la mañana, diciendo que usted no es autoridad, usted no es congresista, no es alcalde, no es gobernador regional para darle un pase inmediato; respetuosamente espere para entregarle mi documento en el Ministerio de Transportes. Por eso, pido señor presidente a esta comisión que por favor nos apoye para una reunión con el Ministerio de Transporte y la Dirección General de Aeronáutica, para que ellos nos informen sobre la situación y que es lo que debemos hacer; tenemos el informe, las estadísticas de la afluencia de turismo que hay como el turismo de investigación que tenemos. Muchos hablamos solamente de cataratas, pero no de nuestro clima, nuestra biodiversidad o las especies que tenemos y es muy interesante. Queremos trabajar con la universidad, también tenemos una visita para este fin de año en una revista "Rumbos y Viajeros" quien promueve el turismo. Entonces, hacemos un esfuerzo de trabajar con ellos, pero queremos ese apoyo y hacemos de conocimiento esto, pero cuando el turista quiere venir ahí es la limitación. Yo quiero que entiendan, se han postergado días tras días las salidas de aviones por el tema de clima, a lo que a Pucallpa por más que haya lluvias torrenciales ingresan los aviones. Acá no, si informan que no hay salida de avión, se cancela; al día siguiente no hay salida de avión y los turistas que viene del extranjero tiene su rutina y su agenda completa.

Yo quisiera que nos entiendan eso, y pido desde acá señor presidente que, si podría darnos una fecha para reunirnos con el Ministro de Transporte y Comunicaciones, que creo que podría ser el otro año, y con la Dirección General de Aeronáutica y nuestro aliado grande y fuerte van a ser ustedes. Y me da gusto que dentro de esta comisión la congresista Fabián Díaz sea parte, y estamos seguros que vamos a contar con su apoyo fuerte y sólido para hacer

realidad que nuestro aeropuerto en la Provincia de Leoncio Prado sea asfaltado, porque ya tiene las condiciones y llegan aviones pequeños, pero no llegan aviones grandes por el tema de las piedritas que pueden entrar en las turbinas. He hecho todo el seguimiento, tenemos conocimiento de las medidas y hemos estado atrás de esto, porque sabemos que el pilar fundamental es el turismo y la agroindustria. Para eso si no tenemos aeropuerto, de nada nos vale todo lo que tenemos; seamos claro de nada vale que tengamos las fiestas más grandes, que tengamos todo lo que usted quiera señor presidente, pero no va a tener efecto, si no tenemos nosotros los accesos.

Igualmente, el congresista manifestó que hay un acceso que entra por Lomas y sale por el Bosque de Piedras; eso también sería bueno y de esa manera podríamos descongestionar la subida de Ticlio cuando se pueda subir por ahí. Yo hice un par de rutas por ahí, la carretera es amplia, pero lo que falta es mejorar y que haya mayor transitabilidad.

Yo señor presidente le agradezco muchísimo y voy a poner de conocimiento de esta oportunidad que hemos tenido de participar en esta comisión, enterarnos y poner énfasis en este tema de turismo y pues estaremos sumándonos y apoyando en lo que se pueda hacer en el desarrollo del turismo a nivel nacional y mucho mejor de la provincia de Leoncio Prado.

Muchas gracias a todos los congresistas por su atención, muchas gracias a esta comisión y a usted señor presidente Eduar Zárate Antón, muchas gracias.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - A usted, Presidente de la Cámara de Comercio, Industria y Turismo de Tingo María. No vamos a escuchar, si no vamos a trabajar para que pueblos importantes de esta región importante de Huánuco, puedan tener el soporte y el apoyo de sus autoridades a nivel nacional. Reitero la próxima semana tenemos reunión con el Ministro de Transporte y Comunicaciones, y uno de los puntos a priorizar en agenda será definitivamente el aeropuerto de Tingo María; y luego de ello haremos una mesa de trabajo con el propósito de que ustedes y sus autoridades y la sociedad civil representada por la Cámara de Comercio puedan detallar el trabajo que tiene que reimplementarse para que pueda afectar el funcionamiento importantísimo eje, desarrollo y crecimiento como es el aeropuerto de Tingo María, más aun teniendo una

representante en esta comisión; consideramos que ese esfuerzo podrá articularse en bien y en provecho de esta región importantísima. En ese sentido, agradecerle señor César Delgadillo Murillo por su participación en esta comisión, ya tendrá más adelante comunicación con esta comisión para implementar este acuerdo y estos trabajos que han empezado a partir de la información que nos ha dado en esta exposición de la mañana en esta comisión. Dicho esto, agradecerle y está autorizado para poder abandonar esta reunión en el momento que usted considere.

Concluida la participación del señor César Delgadillo Murillo, tenemos pleno del Congreso de la Republica que han implementado una nueva forma de participar en estas sesiones, tenemos conocimiento que empieza 9:00 am en punto; por lo que, habiendo concluido la exposición de nuestro invitado el señor César Delgadillo Murillo y no existiendo más intervenciones, señor secretario técnico vamos a finalizar esta sesión, y para poderla finalizar tenemos que ejecutar los acuerdos tomados en la presente sesión, por lo que solicitamos la dispensa de la aprobación del acta y su lectura, señor secretario técnico por favor sírvase someter a votación la dispensa del trámite del acta en mención.

SEÑOR SECRETARIO TÉCNICO. - Gracias señor presidente.

- Señor congresista ZARATE ANTON	A FAVOR
- Señor congresista LOZANO INOSTROZA	-----
- Señor congresista MACHACA MAMANI	A FAVOR
- Señor congresista PEREZ OCHOA	A FAVOR
- Señor congresista FABIAN DIAZ	A FAVOR
- Señor congresista ASCONA CALDERÓN	ABSTENCIÓN
- Señor congresista BENAVIDES GAVIDIA	A FAVOR
- Señor congresista SANCHEZ LUIS ORESTES	A FAVOR
- Señor congresista FERNANDEZ FLOREZ	A FAVOR

SEÑOR SECRETARIO TÉCNICO. - Ha sido aprobado por mayoría con 7 votos señor presidente, y una abstención del señor Ascona Calderón.

CONGRESISTA LOZANO INOSTROZA ALEXANDER (UPP). - Señor relator, Alexander Lozano A FAVOR también por favor.

SEÑOR SECRETARIO TÉCNICO. - Muy amable, ha sido aprobado por mayoría con 8 votos a favor y una abstención señor presidente.

EL SEÑOR PRESIDENTE. - Muchas gracias señor secretario técnico. La dispensa del acta ha sido aprobada por mayoría, con 8 votos y una abstención según se ha podido escuchar y se da cuenta en esta sesión. No habiendo otro tema que tratar y siendo las 08:53 am del día 09 de diciembre del año 2020, se levanta la Vigésima Segunda Sesión Ordinaria de la comisión, por lo que esta presidencia agradece la participación de los miembros de esta comisión. Muchas gracias señores congresistas y nos vemos en el pleno del congreso. Buen día a todos.